

### Halbschriftliche Addition – „Stellenwert extra“:

Wenn man die schriftliche Addition einführt, greift man sinnvollerweise auf die halbschriftliche Addition „Stellenwert Extra“ zurück. Wichtig ist jedoch, dass man den Kindern verdeutlicht, dass man bei dem schriftlichen Rechenverfahren nicht zuerst die höchste Stelle addiert, wie es bei der halbschriftlichen Addition der Fall ist, also von links nach rechts, sondern, dass man sich dazu entschieden hat bei den Einern zu beginnen, da die Fehleranfälligkeit und die Schreibarbeit anderenfalls um einiges größer wären.

*Beispiel:*  $479 + 135$

Halbschriftlich:

$$479 + 145 = 500 + 110 + 14 = 624$$

$$400 + 100$$

$$70 + 40$$

$$9 + 5$$

Wenn man bei der größten Stelle beginnen würde die Ziffern zu addieren, würde die Schreibweise dazu wie folgt aussehen:

$\begin{array}{r} 479 \\ + 145 \\ \hline 5 \\ 11 \\ \hline 14 \\ 624 \end{array}$	<p>Wie man sehen kann, würde schon eine Rechnung eine Menge Platz in Anspruch nehmen. Ansonsten sind die Fehlertypen, die bei dieser Schreibweise auftreten, vermutlich sehr ähnlich. Die Kinder schreiben zwar keinen Übertrag mehr, müssen dafür aber sehr genau darauf achten, dass sie die Ziffern wirklich alle in die richtige Stellenwertspalte schreiben. Auch für diese Schreibweise müssen die Schülerinnen und Schüler dennoch an die Vorkenntnisse anknüpfen.</p>
---	---